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Карьера, дом
Курганским чиновникам с 2016 года 
начнут давать субсидии на жилье

В 2015 ГОДУ материальная помощь госслужащим на покупку жилья в казне не предусмотре-
на. По мнению губернатора Алексея Кокорина, пока бюджет не так хорошо наполняется, что-
бы расходовать деньги на эти статьи. Молодые специалисты, которые пришли на госслужбу, и 
без того должны быть счастливы, ведь у них есть возможности для карьерного роста, считает 
глава региона. Субсидия предоставляется в пределах средств, заложенных в облбюджете.

Твой выход, солдат
Уральские воины-интернационалисты готовятся 
к Параду Победы

70-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В Екатеринбурге впервые в Рос-
сии в Параде Победы примут учас-
тие воины-интернационалисты. 
Сводная рота ветеранов войны в 
Афганистане пройдет торжест-
венным маршем по главной пло-
щади города вместе с военнослу-
жащими Екатеринбургского гар-
низона.

— Воины-афганцы выступят про-
должателями традиций ветеранов 
Великой Отечественной войны, 
которым в силу преклонного воз-
раста и состояния здоровья уже 
сложно маршировать в парадном 
строю, — рассказали в пресс-служ-
бе администрации города.

Руководители афганских орга-
низаций Урала планируют поста-
вить «под ружье» ко Дню Победы 
сотню крепких бойцов. 80 человек 
пойдут в составе парадной «короб-
ки» по брусчатке площади 1905 

года. Остальные останутся «в запа-
се» и будут наблюдать за парадом с 
почетных трибун. Возглавит расчет 
афганцев знаменная группа, кото-
рая пронесет флаг Российского со-
юза ветеранов Афганистана.

— У нас боевой настрой, и друго-
го быть не может. Средний воз-
раст наших ветеранов — 52 года, 
среди них есть и те, кто до сих пор 
служит в армии, МВД, — сообщил 
журналистам председатель Сою-
за десантников Свердловской об-
ласти Евгений Тетерин.

Воины-интернационалисты уси-
ленно тренируются, чтобы достой-
но представить афганское движение 
на Параде Победы: каждую неделю 
отрабатывают приемы строевой 
подготовки, повороты в строю и 
маршируют в составе условной па-
радной «коробки». В репетициях 
принимают участие около шестиде-
сяти афганцев. 

В мастерских для дебютантов 
парада шьют специальную воен-
ную форму песочного цвета, по 
аналогии с первыми образцами 

обмундирования времен начала 
афганской войны. Необычными у 
интернационалистов будут и го-
ловные уборы — спасавшие солдат 
в жарком Афганистане панамы. 
Колонна прой дет в пара дном 
строю без оружия, каждый воин 
смо-жет продемонстрировать 
свои награды. 

В годовщину вывода советских 
войск из Афганистана воины-
интернационалисты возложили цветы 
к мемориалу «Черный тюльпан» в 
Екатеринбурге.

КСТАТИ

По многолетней традиции парад от-
кроют ветераны Великой Отечест-
венной войны. Они проедут по пло-
щади 1905 года на открытых воен-
ных автомобилях УАЗ, после чего 
займут места в рядах почетных зри-
телей, чтобы принять парад вместе 
с руководителями города, области 
и командованием Центрального во-
енного округа. 
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Дадут землю под картошку
ЗЕМЛЯ

Раздать горожанам землю для по-
садки картофеля решила админис-
трация города Березовского. Усло-
вие для получения собственного 
надела одно — местная прописка. 

— Рядом с городом находятся за-
брошенные поля бывшего совхоза. 
Чтобы земля не пустовала, мы ре-
шили предложить горожанам заса-
дить ее картошкой. Свой огород для 
любой семьи — хорошее подспорье, 
особенно во времена экономичес-
кой нестабильности, — рассказали 
корреспонденту «РГ» в пресс-служ-
бе администрации Березовского. 

При этом местные власти поста-
рались максимально упростить 
процедуру оформления. Чтобы по-

лучить участок размером в две со-
тки, нужно всего-то подать заявле-
ние в мэрию. С каждым огородни-
ком заключат договор о временном 
и безвозмездном использовании 
земельного надела. Кроме того, ад-
министрация планирует помогать 
горожанам в проведении сельхоз-
работ. Перед началом посадки все 
поля будут вспаханы трактором, а 
ближе к маю в Березовском прове-

дут ярмарку-продажу семенного 
картофеля.

Пока непонятно, насколько ши-
роко раскинется коллективный 
огород. Чиновники обещают обес-
печить землей всех желающих. По 
нашим данным, ежедневно заявле-
ния подают до полутора десятков 
семей. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

СПРАВКА «РГ»

По утверждению историков, Урал можно считать родиной советских коллек-
тивных садов. Первые в СССР земельные наделы для выращивания горожана-
ми картошки начали раздавать именно в Свердловске. В годы Великой Отечест-
венной войны руководство Уралмашзавода добилось в обкоме КПСС разреше-
ния на выделение передовикам производства участков для посадки овощей. 
После войны уральский опыт поддержали и распространили по всей стране. 

В Екатеринбурге прошел аукцион по сбору средств на первый в России 
памятник военным медикам (в годы войны в Свердловске работало 
153 военных госпиталя). На торги было выставлено 23 лота — картины 
и произведения из художественного литья. Монумент установят 
на территории госпиталя ветеранов войн. Уральцы уже собрали на 
строительство памятника около четырех миллионов рублей.

ФОТОФАКТ
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Таня защитит студентов
ИНИЦИАТИВА

У тюменских студентов по-
явился свой омбудсмен. Упол-
номоченным по правам студен-
тов стала Татьяна Боряк — пяти-
курсница Тюменского нефте-
газового университета. 

Работа омбудсмена будет на-
правлена на защиту прав сту-
дентов, повышение их право-
вой грамотности, развитие сту-
денческого самоуправления. 
Кроме того, уполномоченный 
займется подготовкой предло-
жений, направленных на совер-
шенствование студенческого 
законодательства.

На федеральном уровне 
уполномоченный по правам 
студентов появился год назад. 

За это время ему удалось до-
биться отмены «комендантско-
го часа» в студенческих обще-
житиях и необоснованного вы-
селения во время каникул, пре-
дотвратить повышение платы 
за обучение, а также пресечь 
практику взимания денег за пе-
ресдачу экзаменов. Сейчас со-
здаются консультационные 
центры для студентов реорга-
низуемых и ликвидируемых 
вузов, а также разрабатывает-
ся новая система трудоуст-
ройства выпускников. Ожида-
ется, что региональные упол-
номоченные помогут реализо-
вать все эти инициативы на 
местах.

ОЛЬГА ЛАДИНА, 
ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Челябинск накрыл смог
ЭКОЛОГИЯ

Челябинцы переживают оче-
редное стихийное бедствие. 
Из-за штиля, установившегося 
в конце февраля, город накры-
ло облаками сизого дыма. И 
пока власти ищут источники 
загрязнения, горожане готовят 
обращение к президенту с тре-
бованием наказать виновных. 

— Невыносимо жить! — жалу-
ется участница созданной в 
соцсетях группы «Вредные вы-
бросы». — Вечером перед сном 
решила проветрить квартиру, 
чтобы малыш крепко спал… И 
тут такой поток газа пошел, что 
стало не до сна, а утром просну-
лась с жуткой головной болью.  

Власти уже отреагировали 
на народное возмущение. Реше-
нием губернаторского штаба 
по экологической безопасности 
со вчерашнего дня введены ог-
раничения для движения боль-
шегрузного транспорта. Про-
мышленным предприятиям 
предписано снизить производс-
твенные мощности на 15 про-
центов. Причем неисполнение 
этих «рекомендаций» грозит 
двадцатикратными штрафами 
и отзывом лицензий.

— По данным Челябинского 
гидрометцентра, неблагопри-
ятные условия сохранятся еще 
пять-семь дней, — сообщил за-

меститель губернатора Олег 
Климов. — Нужно максимально 
активизировать работу всех 
надзорных и природоохранных 
ведомств, чтобы не дать городу 
задохнуться.

— Скорее всего, источников 
загрязнения несколько, — про-
комментировала ситуацию ми-
нистр экологии региона Ирина 
Гладкова. — Это металлурги-
ческие предприятия в черте 
Челябинска, Коркинский раз-
рез и, конечно же, транспорт. 
Максимальное количество жа-
лоб поступает от жителей Ле-
нинского, Советского и Цент-
рального районов Челябинска, 
наиболее подверженных смогу 
при южном ветре — со стороны 
Коркино. Однако категорично 
сказать, что загрязнитель — 
разрез, мы не можем. До тех 
пор, пока областной центр на-
ходится в зоне антициклона, 
замеры будут проводиться 
каждый день.

Добавим, что в воздухе над 
Челябинском обнаружены 
пары сероводорода, кроме того, 
превышены предельно допус-
тимые концентрации диокси-
дов серы и азота. Челябинцы 
уже неделю испытывают дис-
комфорт от сладковатого запа-
ха воздуха и опасаются за здо-
ровье стариков и детей.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК
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ЖКХ

 Ирина Ошуркова, Екатеринбург

Четыре месяца назад свердловча-
не начали платить за капитальный 
ремонт многоквартирных домов. 
Напомним, в ноябре и декабре та-
риф составлял 6 рублей 10 копеек 
за квадратный метр, с нового года 
он поднялся до 8 рублей 20 копеек. 
За это время региональному опе-
ратору удалось собрать около  
700 миллионов рублей. При этом 
собираемость средств по новой 
статье составила 75 процентов, то 
есть область недосчиталась при-
мерно 230 миллионов, которые 
уже в ближайшее время должны 
были пойти на обновление крыш, 
фасадов, ремонт подвалов и инже-
нерных систем многоэтажек.

В том, что обязательно найдут-
ся не желающие платить, в общем-
то никто не сомневался. Но, как 
оказалось, главная проблема вовсе 
не в этом, а в том, что жителям бо-
лее тысячи домов в Екатеринбурге 
и 200 домов в глубинке специалис-
ты регионального Фонда содействия 
капремонту до сих пор не могут на-
числить нужную сумму, потому что 
управляющие компании и ТСЖ не 
предоставили необходимую инфор-
мацию о владельцах квартир и при-
надлежащих им квадратных мет-
рах. Получается, многие и хотели 
бы заплатить по новой статье, но не 
могут этого сделать — в их квитан-
циях просто-напросто нет такой 
графы. А долг между тем копится. 
Кроме того, неплательщики лише-
ны льгот по квартплате. 

В подобную ситуацию попали 
екатеринбуржцы, чьи дома обслу-
живает управляющая компания 
«Урал-СТ». Жители дома № 65 на 
улице Уральской открыли спецсчет, 
то есть решили сами распоряжаться 
накопленными деньгами. Только ко-
пить пока не получается.

— В октябре мы оповестили УК о 
том, что в наши квитанции нужно 
внести дополнительную строку. Ди-
ректор отказался это делать, но 
предложил выпускать отдельные 
квитки, которые будут стоить  
20 рублей 20 копеек за штуку. Моти-
вировал тем, что найдутся непла-
тельщики и придется исключать ка-
кую-то статью из содержания жи-
лья, например, вывоз мусора. Ко-
нечно, собственники не согласи-
лись, обратились в прокуратуру, те-
перь ждем ответ, — рассказывает 
Ольга Афонькина, председатель со-
вета дома. — Мы боимся, что ко вре-
мени назначенного ремонта не удас-
тся собрать необходимую сумму.  

А жильцы дома № 24 на улице Сы-
ромолотова тоже выбрали спецсчет, 
только их УК сразу же включила в 
платежки графу «капремонт». К се-

годняшнему дню накопили уже 250 
тысяч рублей. Причем весь первый 
этаж здания занимают частные 
предприниматели, которые тоже 
исправно платят по принятому та-
рифу — 8 рублей 20 копеек. Как гово-
рит старшая по дому Эльза Кругло-
ва, за год накопится около 800 ты-
сяч. В планах собрать два миллиона, 
чтобы поставить в подвале два теп-
лообменника и исключить пробле-
мы с отоплением, — так постановили 
жильцы на общем собрании. В том, 
что не очень скоро, но все получит-

ся, Эльза Михайловна не сомневает-
ся: опыт есть — до этого точно такую 
же сумму собственники потратили 
на замену электросчетчиков, щит-
ков, проводки, освещения…

Выход из ситуации, связанной с 
отсутствием «строки раздора», хоть 
и несколько корявенький, все же 
есть.

— Сейчас мы формируем базу дан-
ных многоквартирных домов, в ко-
торые приходят квитанции без 
строки «капремонт». В марте жиль-
цы домов, обслуживаемых недобро-
совестными УК и ТСЖ, получат от-
дельные квитанции с суммой взно-
сов сразу за четыре месяца. Приня-
то решение пока штрафные процен-
ты за просрочку не начислять, — по-
ясняет Марина Степанова, директор 
по правовым вопросам свердловс-
кого Фонда содействия капремонту. 
— Правда, в квитках мы укажем толь-
ко адрес и площадь помещения без 
ФИО владельца. Поэтому, возмож-
но, некоторые данные будут некор-
ректны. Большая просьба к собс-
твенникам: если вы заметили ошиб-
ку, подойдите с уточнениями к реги-
ональным агентам — их адреса вы 
найдете в специальном информаци-
онном поле на квитанции — или к 
нам в фонд.

Новоселье все ближе

Урал выполнил план по переселе-
нию из трущоб на 225 процентов

В 2014 гОДУ в Свердловской области для переселенцев из аварийного жилья построен  
61 многоквартирный дом, на вторичном рынке приобретено более 300 квартир, 370 квар-
тир построено на условиях долевого участия. Около пяти тысяч свердловчан улучшили жи-
лищные условия. Общий объем финансирования строительства — 2,9 миллиарда рублей.  
До конца 2017 года из ветхих домов планируется переселить еще 10 тысяч человек. 

УК и ТСЖ 
не предоставили 
информацию 
о владельцах 
квартир для 
начисления 
взносов 
за капремонт

Копите, товарищи, копите
В Екатеринбурге жители более 1000 домов не могут заплатить  
за капремонт

В Курганской области обязанность пла-
тить ежемесячные взносы на капремонт 
у собственников жилья наступила с де-
кабря 2014 года. Первые квитанции они 
получили в январе, однако не во всех 
были суммы за капремонт. В феврале но-
вая графа в платежках тоже не появи-
лась. Оказалось, обделенными остались 
жильцы, которые выбрали способ на-
копления средств на специальном счете 
регионального оператора.  
По данным областного департамента 
строительства, госэкспертизы и ЖКХ, 
237 из 3865 многоквартирных домов 
Зауралья, участвующих в программе, в 
том числе 199 многоэтажек в Кургане, 
формируют фонд капремонта на таких 
спецсчетах. В целом речь идет о более 
чем 20 тысячах лицевых счетов, не 
включенных в единый информацион-
ный лист для оплаты взносов.
Законопослушные граждане не на шут-
ку встревожились и обратились в регио-
нальный фонд капремонта. Там развели 
руками: ваши деньги, вы ими и распоря-
жайтесь. Дескать, в общий котел деньги 
перечислять не захотели, а сами органи-
зовать работу не смогли. По закону фонд 
капремонта не обязан обслуживать 
спецсчета. Можно, конечно, поручить 
это дело управляющей компании. Но 
большинство собственников им не до-
веряет, да и сами УК не горят желанием 
взвалить на себя дополнительную ношу. 
Кстати, с ТСЖ вопросов не возникло: 
там система сбора денег отлажена. 
После бурных дискуссий правительство 
Зауралья предложило внести поправки 
в областной закон о капремонте и наде-
лить полномочиями по контролю за 
спецсчетами регионального оператора. 
25 февраля областная Дума утвердила 
законопроект в первом чтении. Как ожи-
дается, в марте закон будет принят окон-
чательно. 
— Мы предложили оператору начинать 
работу, не дожидаясь второго чтения, 
чтобы собственники домов могли делать 
отчисления, — пояснил председатель ко-
митета по экономической политике обл-
думы Евгений Кафеев.  
Между тем, по расчетам областного 
фонда капремонта, на это потребуется 
дополнительно 8,5 миллиона рублей — к 
тем 30 миллионам, что уже заложены в 
облбюджете. Правда, по мнению пред-
седателя правления Центра обществен-
ного контроля ЖКХ в Кургане Ивана 
Камшилова, никаких дополнительных 
средств не требуется. 
— Изначально региональный оператор 
должен был готовить платежные поруче-
ния для всех домов, — говорит Иван Кам-
шилов. — ТСЖ отказались от его услуг, 
сэкономив более 15 миллионов рублей. 
Где эти деньги?
 Пока депутаты «читают» законопроект, 
кое-кто из собственников уже начал са-
мостоятельно собирать взносы. По дан-
ным фонда, деньги поступили от 34 из 
237 многоэтажек, 22 из них расположе-
ны в Кургане. Правда, суммы пока незна-
чительные: от 211 рублей до 30 тысяч с 
одного дома. Впрочем, если говорить о 
собираемости средств, то регионально-
му оператору тоже пока нечем похвас-
таться. Как сообщил гендиректор фонда 
капремонта Александр Медведев, на  
1 февраля выставлены квитанции на бо-
лее чем 39 миллионов рублей, а на об-
щий счет поступило всего 22 миллиона 
— 55 процентов от необходимой суммы. 
Впрочем, в фонде считают и этот резуль-
тат неплохим.  

А КАК у соседей?

КонтАКт

Региональный фонд капремонта 
многоквартирных домов  
Свердловской области:  
г. Екатеринбург, 
ул. Народной Воли, 69. 
Телефоны горячей линии: 
(343) 229-61-01, 8-800-300-80-88.

КстАти 

Узнать, когда начнется ремонт в доме, где вы живете, можно на сайте  
www.fkr66.ru (нужно зайти в раздел «Региональная система» и далее «Регио-
нальная программа»). Все здания сгруппированы по муниципалитетам и годам 
постройки. Так, в Калиновском сельском поселении подлежат ремонту всего  
3 дома, а в Екатеринбурге — 7281. Любопытно, что самый старый дом в столице 
Среднего Урала, который должны привести в порядок, аж 1886 года постройки, 
а некоторые — 2013 года, но капремонт в них намечен на 2040-е годы. 

нА зАметКу

6,97 рубля — минимальный ежеме-
сячный размер взноса на капремонт 
за 1 квадратный метр общей площа-
ди в многоквартирном доме в Кур-
ганской области.

спрАвКА «рГ»

Свердловская региональная про-
грамма капитального ремонта по 
объему является самой большой 
среди российских регионов (после 
Москвы и Санкт-Петербурга). В ре-
зультате проведенной инвентариза-
ции в нее включили 29 041 много-
квартирный дом, которые должны 
отремонтировать в течение 30 лет. 
Программа разбита на трехлетние 
периоды. В 2015—2017 годах предус-
мотрен ремонт 5 100 домов.

Рачительным собственникам удается скопить деньги на замену счетчиков и 
электропроводки в доме.
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ОбразОвание

 Ирина Чепарухина, Екатеринбург 

Как известно, незрячие люди воспринимают 
окружающий мир кончиками пальцев. А еще 
у них чрезвычайно развит слух. Эта потряса-
ющая способность различать мельчайшие 
звуки помогает слепым детям обучаться му-
зыке наравне со здоровыми сверстниками.

Ирина Анисимова, педагог по классу фор-
тепиано екатеринбургской детской музы-
кальной школы № 12 имени Прокофьева, 
уже более десяти лет занимается с незрячи-
ми учениками. Сейчас у нее семь таких по-
допечных, еще двое уже окончили школу, 
получив музыкальное образование.

— Знакомые попросили меня взяться учить 
одну незрячую девочку. Я растерялась, но не 
отказалась, — рассказывает Ирина Яковлевна. 
— Сначала было очень трудно, пришлось по-
новому выстраивать уроки. Кроме того, осо-
бые ученики требуют огромной психологи-

ческой отдачи от учителя. Но со временем мы 
нашли общий язык, и сейчас грань между 
обычными и незрячими воспитанниками и 
вовсе стерлась.

Появление в музыкальной школе новых 
учащихся поразило всех, ведь об инклюзив-
ном образовании тогда мало кто слышал. В 
ДМШ № 12 дети-инвалиды с самого начала 
проходят полный курс обучения вместе с ос-
тальными ребятами: помимо инструмента, 
осваивают теорию, поют в хоре. Требования у 
преподавателей ко всем одинаковые — дети с 
особенностями здоровья сдают все техничес-
кие зачеты, упражнения, гаммы и этюды, 
снисхождения ни к кому нет. 

—Сначала со мной на сольфеджио ходила 
мама, — вспоминает выпускница музыкаль-
ной школы Анастасия Мильчакова. — Она пи-
сала для меня ноты в тетрадке, чтобы я мог-
ла дома их выучить. Слуховые диктанты, ко-
торые все сдавали в письменном виде, я про-
игрывала на инструменте в виде зачета. А 
вот на хоровых занятиях я записывала пар-
тию своего голоса на диктофон, чтобы по-
вторить дома. 

Методику учителя разрабатывали в про-
цессе обучения, опираясь на собственный 

опыт, учитывая особенности каждого ре-
бенка.

— В основном это, конечно, работа на слух. 
На уроке мы учим трудные места в произве-
дении, я подсказываю ребятам постановку 
рук и пальцев на клавиатуре. Другие музы-
кальные фрагменты мы фиксируем на дик-
тофоне, так дети могут заниматься дома, — 
объясняет Ирина Анисимова. 

Обычно незрячие ученики с ходу воспри-
нимают фортепианное произведение на слух 
и быстро запоминают все ноты. Самое труд-
ное — «приладить» ребенка к инструменту, до-
биться певучести, пластичности звучания.

—Эти навыки нужно просто нарабатывать, 
постоянно заниматься, — добавляет педагог. 

Две выпускницы Ирины Анисимовой Майя 
Пуресева и Анастасия Мильчакова  —студент-
ки вузов, учатся и работают. Музыка стала 
для них шагом в большую жизнь.

— Я окончила факультет романо-герман-
ской филологии УрФУ по специальности 
«переводчик», увлекаюсь иностранными 
языками, — говорит Майя Пуресева. — Учусь 

в магистратуре педагогического универ-
ситета. Работаю в областной специальной 
библиотеке, там незрячие осваивают ком-
пьютер. Кроме того, преподаю английский 
язык в дистанционной школе. Музыка — 
мое первое серьезное увлечение. Ирина 
Яковлевна смогла привить мне настоящую 
любовь, привязанность к фортепиано. Я 
часто выступаю как вокалистка, играю на 
гитаре. Жизнь была бы менее красочной 
без музыки. 

Настя и Майя не раз становились победи-
телями и лауреатами различных конкур-
сов, как для детей с ограниченными возмож-
ностями, так и для обычных учащихся му-
зыкальных школ. Настя Мильчакова участ-
вовала во II Российско-немецком конгрессе 
детей-инвалидов «Без малого нет целого». 

— Родители отдали меня в музыкальную 
школу с мыслью о том, что в будущем я смо-
гу стать настройщиком инструментов. А 
сейчас я на третьем курсе УрФУ, учусь на от-
делении клинической психологии, — расска-
зывает Анастасия. — Несмотря на то что ис-
кусство не имеет отношения к моей буду-
щей профессии, музыку после окончания 
школы я не оставила: музицирую на вечерах 
в реабилитационном центре, в университе-

те часто сажусь за фортепиано, меня внима-
тельно слушают. Это, конечно, очень ценно. 
Я считаю, музыка — один из немногих видов 
искусства, доступных незрячим людям. 
Обучение музыке развивает мелкую мото-
рику, воспитывает в человеке волю и трудо-
любие, формирует эстетический вкус. 

Сейчас Ирина Анисимова воспитывает 
следующее поколение незрячих пианистов. 
Ее ученица Василиса Карпенко стала лауре-
атом международного конкурса-фестиваля 
«Адмиралтейская звезда». Каждое достиже-
ние — это победа не только ученика, но и его 

преподавателя, родителей. К тому же успе-
хи детей-инвалидов заставляют их соучени-
ков по-другому относиться и к учебе, и к 
своим незрячим сверстникам.

— Это урок добра и милосердия, — считает 
педагог по сольфеджио Екатерина Лагунова. 
— Здоровые дети становятся воспитанными 
и отзывчивыми, они всегда готовы помочь. 

Дети-инвалиды учат своих ровесников 
идти вперед и добиваться поставленной цели, 
преодолевая трудности. По словам Ирины 
Анисимовой, у них стоит поучиться жизни.

Солнце рядом с нами
Уральские чиновники и бизнесмены 
снялись в социальной рекламе

СВЕРДЛОВСКАЯ общественная организация «Солнечные дети» запустила социальный про-
ект, направленный на поддержку детей с синдромом Дауна. В Екатеринбурге разместят пла-
каты с известными представителями власти и бизнеса, сфотографированными в компании с 
«солнечными» детьми. 21 марта, в Международный день человека с синдромом Дауна, в ЦК 
«Урал» пройдет выставка этих снимков, а также рисунков детей-инвалидов.

РЕКЛАМА

И звук наполняется смыслом
Музыка помогает незрячим детям раскрасить мир красками, которые  
им не дано увидеть 

Как правило, незрячие ученики с ходу запоминают
фортепианное произведение. Самое трудное — 
«приладить» ребенка к инструменту, добиться 
певучести, пластичности звучания

На заметку

Многие дети-инвалиды изучают нотную гра-

моту по знаменитой системе Брайля, однако 

на уроках Ирины Анисимовой ученики вос-

принимают учебный материал на слух. «Что-

бы запомнить одну ноту по Брайлю, нужно 

разобрать очень много знаков, — объясняет 

педагог, — это довольно долгая и трудная ра-

бота». Детям проще заучивать произведения 

на слух. Ирина Анисимова вместе со своими 

воспитанниками часто демонстрирует, как 

проходят уроки, на различных фестивалях и 

форумах. «Многие просят изложить мою ме-

тодику на бумаге, — говорит Ирина Яковлев-

на. — Я планирую заняться этим в будущем, 

наработки уже существуют — есть что про-

анализировать и написать».

кстатИ

Недавно Василиса Карпенко, ученица Ирины 

Анисимовой, получила приглашение на Меж-

дународный фестиваль творчества детей с 

ограниченными возможностями «Шаг на-

встречу» в Санкт-Петербурге. Видеоролик с 

записью ее игры на фортепиано прошел от-

борочный тур. Сейчас педагог, ученица и ее 

родители ждут следующего этапа фестиваля.

коНтакт

Детская музыкальная школа № 12  

имени Прокофьева: 

г. Екатеринбург, ул. Декабристов, 49. 

Тел. (343) 251-33-38. 

Сайт www.musschool.ru

справка «рГ»

По информации управления культуры адми-

нистрации Екатеринбурга, обучением детей-

инвалидов занимаются детские музыкальные 

школы № 2, 7, 8, 12, детская хоровая школа № 4, 

детская художественная школа № 4, детские 

школы искусств: № 4 «Созвездие», №№ 6, 8, 12, 

14, 15. 
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Бывшие ученицы Ирины Анисимовой Майя 
Пуресева и Анастасия Мильчакова (на заднем 
плане) часто навещают любимого педагога. А юная 
Василиса Карпенко готовится к ответственному 
выступлению на международном фестивале.
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Слетелись перья
В Екатеринбурге вручили 
литературную премию УрФО

ЖЮРИ оценило 42 работы из 15 регионов, в том числе из Кемеровской, Оренбургской, Томс-
кой, Новосибирской областей, Алтайского края, Москвы и Крыма. Помимо традиционных но-
минаций, были учреждены специальные: «За любовь к родной земле», «За сохранение тради-
ций отечественной детской литературы». Лучшей книгой о Великой Победе признан сборник 
челябинца Анатолия Белозерцева (на снимке) «Это священное слово — Победа».

Перегнул клюшку

С верблюдом на плечах
ЗНАЙ НАШИХ!

Челябинский силач Эльбрус 
Нигматуллин установил оче-
редной рекорд, подняв в пеше-
ходной зоне улицы Кирова жи-
вого верблюда весом 700 кило-
граммов. На этом стронгмен не 
остановился и после короткой 
передышки добавил на плат-
форму с верблюдом дополни-
тельный вес — более 300 кило-
граммов, после чего продержал 
ее на плечах треть минуты. По-
болеть за земляка пришли сот-
ни челябинцев.

Ничего подобного в России 
еще никто не делал. К силовому 
шоу Эльбрус готовился не-
сколько месяцев и даже провел  
совместные тренировки с верб-
людом, чтобы животное при-
выкло к необычной для него 
роли. 

— Этим рекордом я хотел вы-
сказать уважение к очень важ-
ному для Челябинска животно-
му, — сообщил стронгмен после 
выполнения необычного уп-
ражнения. — Поднятием железа 
сегодня никого не удивишь. 
Про многие рекорды люди быс-
тро забывают, а такой необыч-
ный, я уверен, останется в па-
мяти горожан.

Добавим, что именно верб-
люд изображен на гербе Челя-
бинска. Он почитается как оли-

цетворение прочности, вели-
чия, богатства и великодушия. 
Для рекорда Нигматуллин спе-
циально выбрал место возле 
бронзовой скульптуры «Маль-
чик и верблюд», ассоциирую-
щейся у челябинцев с главным 
городским символом.

Кстати, в роли символа вы-
ступил любимец горожан верб-
люд Вася, который принимал 
участие в факельном шествии с 
олимпийским огнем «Сочи-
2014».

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

Cтронгмен выбрал для 
рекорда верблюда,  чтобы 
продемонстрировать уважение 
к символу Челябинска.
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СКАНДАЛ

В Челябинске возбуждено уго-
ловное дело по факту причине-
ния телесных повреждений од-
ному из игроков хоккейного 
ВИП-матча с участием экс-гу-
бернатора Челябинской облас-
ти Михаила Юревича.

Пострадавший во время 
игры руководитель строитель-
ной фирмы был госпитализи-
рован прямо со льда Дворца 
спорта при весьма странных 
обстоятельствах, к которым, 
по свидетельству очевидцев, 
имеет непосредственное отно-
шение бывший глава региона.  

— Отделом полиции Цент-
рального района Челябинска 
возбуждено уголовное дело по 
статье об умышленном причи-
нении тяжкого вреда здоровью, 
— сообщила руководитель 
пресс-службы полицейского 
главка региона Анжелика Чир-
кова. — Установлено, что инци-
дент произошел около восьми 
часов вечера 12 февраля на льду 
Дворца спорта «Юность». По-
терпевший находится в боль-
нице, но уже допрошен по уго-
ловному делу.

При каких обстоятельствах 
получены травмы и кого в 
этом обвиняет сам бизнесмен, 
в полиции сообщить отказа-
лись, сославшись на тайну 

следствия. Однако в блогосфе-
ре со ссылкой на участников 
хоккейного матча (частично 
уже опрошенных следовате-
лями. — Прим. ред.) и очевид-
цев происшествия «неспор-
тивное поведение» приписы-
вают именно экс-губернато-
ру, а ныне депутату Госдумы 
Михаилу Юревичу.

Якобы в пылу борьбы он на-
бросился на защитника коман-
ды-соперника и нанес ему не-
сколько ударов клюшкой по го-
лове, после которых пострадав-
шего увезли в больницу.

Подробности инцидента 
бурно обсуждаются в регионе. 
Но полиция до сих пор скупо 
комментирует ситуацию, сооб-
щая лишь о том, что расследо-
вание взято на особый конт-
роль в полицейском главке.

Между тем собственный ис-
точник «РГ» в правоохрани-
тельных органах подтвердил, 
что на причастность к соверше-
нию преступления проверяют 
именно Михаила Юревича. 
Сам депутат своего участия в 
хоккейном матче не отрицает, 
но ЧП пока оставил без ком-
ментариев. Не исключено, что 
на льду произошел несчастный 
случай, как это нередко бывает 
в силовых видах спорта.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК

СПРАВКА «РГ»

Эльбрус Нигматуллин — мастер спорта по пауэрлифтингу и армрест-
лингу, четырехкратный победитель турнира «Самый сильный чело-
век России». Установил несколько мировых рекордов, занесенных в 
Книгу рекордов Гиннесса. Последнее достижение стронгмен проде-
монстрировал челябинцам в июле прошлого года. На глазах у горо-
жан он прокрутил 34-тонное колесо обозрения в парке Гагарина за 
восемь минут.

«Меня не забыли!»
6 марта автору «Конька-Горбунка» 
исполнится 200 лет

ЮБИЛЕЙ

 Анатолий Меньшиков, 
Тюменская область

Эту неделю в Тюменской области 
называют «ершовской». Юбилей 
Петра Ершова отмечают все города 
региона, но более других — Тобольск 
и Ишим. Недалеко от последнего, в 
деревне Безруково, два века назад 
родился будущий автор сказки «Ко-
нек-Горбунок». Он написал ее еще 
будучи студентом столичного уни-
верситета, с ней приобрел мировую 
известность. А лучшие годы жизни 
добровольный сибирский затвор-
ник отдал Тобольску, семье, детям, 
учительству. Просвещению в самом 
полном значении этого слова.

В таланте Ершова не приходится 
сомневаться, хотя подавляющее 
большинство дошедших до нас ра-
бот выдающимися не назовешь. Зато 
он блестяще оседлал своего «Конь-
ка». Общий тираж сказки исчисля-
ется десятками миллионов экземп-
ляров. Сегодня она так же прелест-
на, свежа, как и в 1834 году, когда 
пленила современников, в том чис-
ле Пушкина.  Поразительно, но вро-
де бы совершенно безобидное тво-
рение (сейчас ему присвоена катего-
рия 6+) на фольклорном замесе пе-
риодически «резали», запрещали  
издавать. Цензоры в нем находили 
то строки, хулящие царя, то превоз-
носящие оного, то обнаруживали 
восхваление «карьеры сына дере-
венского кулака», то разжигание 
межнациональной розни. 

— Около двух веков сказку, много-
слойную при внешней простоте, чи-
тают с прищуром, и это одно из сви-
детельств ее гениальности, — счита-
ет доцент кафедры русской литера-
туры Тюменского университета На-
талья Рогачева.

Появлению на свет «Конька» спо-
собствовали два обстоятельства: 
пребывание впечатлительного 
мальчика в гуще народной жизни 
Сибири и учеба в столице в пору рас-
цвета жанра литературной сказки. 
Почему же Ершов вернулся, по та-
мошним понятиям, в «абсолютную 
глухомань»? Великосветского об-
щества юноша чурался. Тихая роди-
на же была мила. Выпускник уни-
верситета согласился даже на пре-

подавание латинского, к которому 
был безразличен. После чего почти 
пару десятков лет не пересекал гра-
ницы Тобольска, став в некотором 
роде его заложником. В 1837-м город 
посещает престолонаследник Алек-
сандр в сопровождении поэта Жу-
ковского. Тот, представляя будуще-
му самодержцу учителя, с сожале-
нием произносит: «Не понимаю, как 
этот человек очутился в Сибири».

Ершова, с жаром взявшегося за 
написание прогрессивного курса 
словесности, выступающего за уда-
ление из преподавания схоластики, 
начальство, коллеги восприняли 

как опасного вольнодумца. Мысли о 
работе в Питере соблазняют Петра. 
Только обратный путь заказан: за 
плечами — семья, дети (Ершов же-
нился на вдове с четырьмя чадами, 
после ее смерти при родах — на дру-
гой женщине), капиталов для обуст-
ройства в столице нет. Утешением 
служат дружеское общение с дека-
бристами, созданный им гимнази-
ческий театр, переписка.

И все-таки порой его охватывает 
отчаяние.

— Умирает вторая жена. Умирают 
многие дети. Умирает поэтическая 
слава, сказка запрещена, о нем, как 
будто навсегда, забывают еще при 
жизни, — говорит литературный 
критик Виктор Захарченко. 

Взлет случился, когда со сменой 
гражданского губернатора Ершо-
ва назначили директором училищ 
губернии. Их около 40. Петр Пав-
лович открывает в Кургане, Иши-
ме, Тюмени женские школы, в То-
больске — воскресную для взрос-
лых, добивается открытия новых 
библиотек, увеличения финанси-

рования училищ, колесит по вве-
ренной территории, навещая и 
Безруково. 

В 1862-м Ершов уходит в отстав-
ку. Через год Дмитрий Менделеев, 
ученик поэта, взявший в жены его 
падчерицу, выхлопотал ему скуд-
ную пенсию. Если биографы точны, 
то на исходе жизни автор «Конька» 
ликовал, ненадолго воспрянув, 
дважды. В 1865-м, когда ему сооб-
щили о грядущей постановке в сто-
лице балета по его сказке. И за пол-
года до кончины, получив пригласи-
тельный билет на празднование 
юбилея Петербургского универси-
тета. «Слава богу! Меня не забыли!» 
— со слезами на глазах воскликнул 
тогда 54-летний Ершов.

ВСЕ — В ГОСТИ К ЕРШОВУ

В бывшей столице Тобольской губер-
нии проходит Всероссийский теат-
ральный фестиваль одной сказки. 
Сценические варианты «Конька-Гор-
бунка» показывают труппы Тюменс-
кой, Омской областей, Саратова, 
Уфы, Томский академический симфо-
нический оркестр. Москву представ-
ляет академический театр кукол име-
ни Образцова. В Тобольске открыта 
выставка иллюстраций к сказке в 
отечественных и иностранных изда-

ниях XIX—XX веков. Во Дворце на-
местника из работ, присланных рос-
сийскими и зарубежными мастерами 
лоскутного шитья, создана необыч-
ная тематическая экспозиция. Скоро 
лоскутное панно увидят тюменцы, 
затем жители других городов Ураль-
ского округа, Москвы. В день рожде-
ния писателя в Ишиме пройдут тра-
диционные Ершовские чтения. В 
Ишиме юбилейные торжества про-
должатся летом. 

Поразительно, но вроде бы совершенно 
безобидное творение периодически 
«резали», запрещали издавать

Ишим ежегодно собирает потомков 
поэта, живущих во всех уголках 
страны и за рубежом. На снимке  его 
праправнучка, москвичка Оксана 
Михайлова с сыном Святославом 
в музее Петра Ершова. 


